



# LA FUERZA

DIARIO DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA REGIÓN

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En provincias, un mes..... 1 Pts.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,  
TRINIDAD, 5.

No se publica los días festivos.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

A precios convencionales.  
No se devuelven los originales.

NÚM. 6.

## POLÍTICA REGIONAL

Ayer prometimos comentar el comunicado que definiendo su actitud nos mandaron numerosos electores de Benejúzar, y hoy lo vamos á hacer sintiendo que el poco espacio de que disponemos no nos permita extendernos como quisiéramos.

Tienen sobrada razón y es una nota altamente simpática y consoladora la que dán esos electores al negar sus votos á las *personas* y ponerlos á disposición de los intereses del pueblo.

La política capdeponista ha tenido retraídos durante 20 años á los electores y las actas de los diputados la amasaban en casa del jefe del partido. Pero hoy salen del letargo y condenando la conducta de los que olvidan los distritos cuando son diputados no obstante haber arrastrado de candidatos la levita por pueblos y caseríos; protestando enérgicamente de la ignominia, de la falta de cariño al pueblo y de interés por los paisanos que demuestran, los que atienden á un compromiso político y proponen á él cosas que no porque sean de utilidad práctica y material dejan de ser sagradas ya que en ellas toma parte el amor que los hijos de un pueblo deben profesar á la patria chica que los alimenta y cobija; condenando y protestando de todo esto se de-

ciden noble y gallardamente á apoyar á quien mejor pueda resolverles las necesidades del pueblo.

Esta actitud es muy simpática pero es tan valiente como simpática; porque es un desafío á los que amenazan con el látigo del despojo de tierras en arrendamiento y un bofetón, un salivajo en la cara de los que no atienden para nada al pueblo y sólo les preocupa favorecer á quien después ni se acordará del distrito ni de los que le han favorecido.

Sigan, sigan y no desmayen que ellos y los que en todos los pueblos les imiten hallarán en nuestras columnas un apoyo decidido á sus campañas.

Únanse y trabajen por el triunfo de su ideas, pues si un acta de diputado favorece tanto á los que se la llevan justo es que cuando voluntariamente no lo hacen se les obligue á dejar un rastro de beneficio al distrito que los elevó.

Eso es política regional, la única que nosotros defendemos en el programa del periódico contenido en el editorial de su primer número.

Eso es mirar por los intereses de la región que defendemos. Eso es positivo y hermoso. Es es honrado: Hay que destruir el caciquismo y elevar el interés regional. Caiga el que caiga salvemos al país.

## COSMOMANIA

TRAJES CAROS.—Las hijas de Sumatra usan trajes de «paño de oro» hechos con fibras textiles de aquel metal y cuya vara costará unas 100 pesetas.—Las damas adineradas de Londres usan en las grandes solemnidades de la corte pañuelos de encaje que valen el que menos 1.000 libras esterlinas, pues el lino con que se fabrican se vende á 500 libras los 450 gramos y esto en épocas favorables.—Una millonaria yanqui ha pagado por un traje de corte con brochado de oro y adornos de perlas, confeccionado en París, 37.500 francos.—Los nobles de la provincia de Kersón presentaron no hace muchos meses á la emperatriz de Rusia un manto de armiño valorado en 300.000 pesetas.—Mozart regaló al emperador Francisco José I de Rusia un traje de seda bordado en oro, cuyo coste fué de 75.000 francos.—Una pintora y música inglesa posee una capa de pieles compuesta únicamente de orejas de ardilla, calculándose que tendrá 10.000 apéndices el orejudo abrigo.

bruscos y menos galantes que lo eran nuestros padres.

No obstante, lo que las mujeres han perdido en atenciones y cortesías del sexo fuerte, lo han ganado en inteligencia, y váyase lo uno por lo otro.

Muchas son hoy las damas que escriben, y que cultivan las letras, la mayoría de ellas, sino como profesión, al menos como solaz agradable de sus ocios y aun de sus penas; buen ejemplo es de lo que digo el gran número de escritoras españolas que ya en prosa, ya en verso, ya de ambas maneras, honran la literatura patria y al sexo á que pertenecen.

*Orcelis.*

## INGLATERRA Y ESPAÑA

La histórica ciudad de Cartagena cuyos pies acarician las rizadas olas del Mediterráneo ha sido elegida por los soberanos de Inglaterra y de España para celebrar una entrevista, que muchos le dan gran transcendencia y que los menos no han querido darle más proporciones que las de un acto puramente de cortesía.

Sea ello lo que quiera, por ahora, no hemos de aventurarnos en el peligroso laberinto de las suposiciones y conjeturas.

Alfonso XIII y Eduardo VII, llegaron ayer por la mañana al punto designado para la reunión.

## Croniquilla

Desde que la tertulia de confianza ha quedado suprimida gracias á la enfermedad de ostentación que aqueja á nuestra época; desde que esta misma ostentación abre centros políticos, cafés suntuosos y restaurants que ofrecen elegantes salones para banquetes, en que celebran sus triunfos ó lloran sus derrotas los adeptos de este ó del otro partido; desde que el hogar, la familia, la amistad, han perdido terreno, los hombres somos más

## RÁPIDA

Los dos jefes de Estado se han visto frente á frente. El uno es el monarca de una nación hermosa de cuyo suelo brotan pródigas las riquezas; pero es una nación pobre, á pesar de todo, quizá por la indolencia de sus habitantes que desprecian embargados por el escepticismo aquellos dones, dejándose arrastrar á la más triste de las decadencias; el otro representa á una nación floreciente, industrial, temida: una nación que no retrocede, que trabaja hasta el punto de arrancar materia de explotación de un suelo estéril, de hacer vida en un ambiente que parece muerto.

Quisiéramos que todos nuestros compatriotas supieran aleccionarse con hechos que saltan á la vista, quisiéramos que ese escepticismo reinante cayera para siempre en nuestra nación dando paso al espíritu emprendedor é intrépido que han demostrado otras naciones que, como Alemania é Inglaterra, se han hecho grandes y fuertes con sus productos, con su industria, con su agricultura siempre más pobre que la nuestra pero mejor atendida; eso quisiéramos.

Hoy se encuentran en Cartagena frente á frente las representaciones de dos poderes. España fué grande, poderosa, orgullo de sus hijos; pero siempre se durmió en sus laureles ó se entregó al desaliento en sus desdichas. Inglaterra labora de continuo, vive en la realidad de la vida y sólo ambiciona ser más de lo que es, sin acobardarse en los golpes adversos ni confiarse con su buena suerte.

Si queremos vivir prósperos, si queremos alejar de nosotros la desdicha, no debemos confiar nuestro porvenir al acaso, no debemos ser escépticos y pusilánimes, no debemos tampoco dormirnos con el sueño del justo sobre las viejas crónicas de un pasado de conquistas y de grandezas. El presente nos llama, la realidad se ha hecho yo visible con toda su corte de verdades.

El trabajo, la empresa, la lucha por la regeneración de la patria nos llama.

Despertemos.

Hemos tenido el gusto de visitar el acreditado establecimiento de la señora viuda de J. Martínez Costa y con este motivo nos hicimos cargo del completo surtido que en lanas para trajes de caballero ha recibido para la temporada de verano.

Tengo sobre la mesa las cuartillas blancas, he encendido un cigarro y lo he chupado hasta dos veces; he mojado la pluma y sin cerrar los ojos ni sé donde miro ni conozco lo que veo....¿sobre qué escribo? Las cuartillas blancas esperan que la pluma vuelque en ellas las ideas... y las ideas no salen, la pluma no las recoge. En la mente están, allí se revuelven unas con otras luchando todas por salir, pero la puerta no la encuentran ó es muy chica.

Y aquí tienes, lector, que mi cabeza es una olla de grillos, todo por tener ideas y que las cuartillas siguen blancas, el cigarro ya lo apuré y que cerré los ojos porque creo que está fuera de mí el desengaño cruel que llenó mi alma y no quiero verle la cara.

Y es que la vida intelectual difiere uno mundo de la material; es que no se afana, estudia, recoge de la vida los datos, las moléculas germinadoras de ideas y cuando ya están formadas después de tanta observación y trabajo bullen en tu cabeza, se agitan convulsivas torturando el cerebro, pero la voluntad les cierra la puerta y sólo deja un resquicio, por donde salen las torturas y ñoñeces de los hombres.

¡Que tormento! Pensar de un modo, hablar, escribir, vivir de otro tan distinto. Y esto por fuerza es á la voluntad que oprime y cierra el paso, le impone esa obligación y le dá la argolla la Sociedad que hizo un trono al egoísmo con la base de las conveniencias.

Me asomé al balcón y vi una pareja amorosa seguida de los papás; ella hermosa, él gallardo, juntos pasean y al oído se dirán ternezas, expresarán deseos....

De pronto ella baja los ojos, él lamira penetrante y al fin sonríe tranquilo y roza suavemente con la suya la blanca mano de su novia.

Si me hubiese encontrado más cerca de ellos, hubiera visto lo que de lejos adiviné: unas mejillas coloreadas por el rubor y unos labios trémulos que pronuncian un monosilabo y comprometen tal vez un beso, tal vez una cita....

En lo que no tengo duda es, en que prometió algo que entonces ya quería y sin embargo es-

perará á que la noche venga, á la lectura del libro, al rezo del rosario. á que el sueño de los padres la deje salir á una reja, y allí entre flores y á la luz de una luna pacífica y muda dar rehenes materiales de lo que espiritualmente ya dió.....

Y con esto y con que así es mas poético nos contentamos y vamos viviendo.

Filo.

## Circo gallístico

14.<sup>a</sup> FUNCIÓN DE ABONO

Muy breve voy á ser en esta reseña. Á otra seré más extenso.

Preside D. Juan López y Gonzalvez que á las dos y media en punto, previas las formalidades que señala el código gallístico, pide gallos al peso.

Primera:—Aparece en la pista Pedrera, por «El Águila», con una jaca de 3'7, sin una de las ventanas; y «Chaqueta» con poderde «La Cochera», sale con otra jaca tuerta tambien, de 3'8.

La apuesta es de 25 pesetas. Gana «El Águila».

Segunda:—José (el maestro), por la gente torrevejense, echa á la taza un pollo derecho de 3'3 y media con 19; y Pedrera por «El Águila» deja otro pollo, tuerto, de 3'5 con 20.

Ganan los de Torrevieja las 25 pesetas de la apuesta.

Tercera:—Sigue el maestro Pepe por Torrevieja con otro pollo tuerto de 3'12 con 19; y Manolo, por «La Chata», acepta la quimera con otro de 3'13 y media, tuerto con 16.

Torrevieja dá 20 pesetas á 15. Ganan los primeros.

Cuarta:—Vuelven los de Torrevieja con un pollo derecho de 3'5 con 18; y «El Águila» con otro tuerto de 3'4 con 20; apuesta 30 á 20 pesetas que gana «El Águila».

Quinta:—En el ruedo Torrevieja de nuevo con un pollo de 3'10 con 20; y Coe con otro de 3'10 y media con 19.

Apuesta 20 pesetas que pasan á los fondos de los de Torrevieja.

Sexta:—Insisten los de la Villa de la Sal con un pollo de 3'5 con 20, derecho; y «El Barquito» pone pareja con otro pollo del mismo peso y un milímetro menos de puya. Apuesta 20 pesetas. Ganan los de Torrevieja.

Séptima.—Por fin se despiden hasta otro domingo estos con un pollo de 3'6 con 19, derecho; y «La Cochera» trae otro pollo de 3'6 y media é iguales espuelas, derecho. Apuesta 20 pesetas que se llevan los de fuera.

Resumen: Entrada un lleno.

La presidencia, como siempre: superior.

En automóvil vinieron de Murcia á presenciar la función, algunos aficionados, socios de la gallera vecina de la capital titulada «La Fábrica.»

Barandilla.

## DE TEATRO

Anoche llegó á esta ciudad la compañía de género chico que ha de actuar en nuestro teatro. Uno de los coches en que venían sufrió un percance que pudiera haber sido de gravedad pero que afortunadamente no tuvo otras consecuencias lamentables que un susto mayúsculo y un eje y una rueda hechos cisco.

Como ya se repartieron programas que nosotros ya hemos publicado, conoce el público la lista de actores y el repertorio que traen. Desde luego podemos decir que el cartel de presentación es atrayente y escogido y seguramente llevará público bastante.

La zarzuela «Los Mosqueteros» refundición de «Los Mosqueteros grises» de corte fino y muy graciosa tiene una música acaramelada que entusiasmaba á nuestros abuelos y hará lo mismo con sus nietos. Si á ésto añadís la filigrana musical titulada «Bohemios» que es un derroche de inspiración y melodias y el chistoso «Pobre Valbuena» no faltará nada para llenar el teatro. De la interpretación hablaremos mañana.

Y yo que aprovecho las ocasiones ya he citado para esta noche á una amiguita rehacia á las lisonjas de amor para que escuche el sermón del mosquetero—fraile y me diga luego si es verdad eso de que el amor, es un sacro fuego ó es una tontería con la cual disimulan hombres y mujeres otros sentimientos....

Lit.

## SIGUEN LOS REPESOS

El Alcalde prosige en su campaña de perseguir el fraude y nosotros le acompañamos con la opinión y el público le sigue con el agradecimiento y la simpatía.

Hoy, avisados ya los revendedores, pocas faltas se han registrado; sin embargo los hay tenaces, y buena muestra de esta clase de vendedores lo es Eduardo Martínez que no obstante las diferentes multas que lleva impuestas, hoy se le han encontrado en un kilo de atún la falta de 20 gramos y la misma en otro kilo de bacalao; se le ha impues-

to la multa de dos kilos de atún y otros dos de bacalao. Otro vendedor saca en media libra, 10 gramos de menos.

Y así algunos más.

Como llevamos dicho, estaban avisados, pero bueno es que el vecindario empiece pronto a notar los beneficios del celo de nuestra primera autoridad. Lo que se impone es no desmayar, pues en algunos vendedores está muy arraigada la costumbre y difícilmente, si no es á fuerza de crecidas multas, se logrará encerrarlos en la legalidad.

Otra cosa ha hecho hoy nuestro Alcalde y es revisar las medias varas con que se mide la tela.

En ellas se han encontrado verdaderas enormidades. Á una media vara le faltaban unos siete centímetros; á otra tres y medio y por el estilo las demás; muy pocas han sido las que tenían la medida justa. Una vendedora ha escondido la media vara y no ha permitido sacarla; su marido ha quedado detenido.

El poco tiempo que nos queda para la tirada del periódico nos impide hablar despacio de este asunto, pero si hemos de decir que el público ha seguido al Alcalde y en las caras se adivinaba el gusto y simpatía con que reciben la conducta del Sr. Escudero, que no es parecida á la de otros alcaldes, y que demuestra vivos deseos y decidido interés por la justicia y el bien de Orihuela.

## NOTICIAS

Hemos oído hacer grandes y merecidos elogios del sermón pronunciado el domingo último por el seminarista D. José María Galiano, en la Iglesia del Seminario Conciliar de San Miguel.

El Sr. Galiano, con su discurso, demostró al auditorio sus excelentes dotes para la cátedra sagrada.

Le felicitamos como igualmente á su familia.

Las laderas de San Antón, viéronse ayer tarde concurridísimas de familias entusiastas de la clásica *mona*.

Á los alrededores de San Miguel subió también bastante gente.

Nos alegramos de no tener que dar noticia de suceso alguno desagradable.

En las meriendas hubo un derroche de *fraternidad orcelitana*.

Hoy sale para Murcia la señora de Verdú, acompañada de distinguidas señoritas de la buena sociedad murcense.

Lleven feliz viaje.

Anoche se pusieron en el magnífico cinematógrafo instalado en nuestro coliseo las películas de gran efecto tituladas «Cuando llegará», «Ladrón de bicicleta», «La pesca milagrosa», y «La bella Romero».

Sigue exhibiéndose con éxito extraordinario la sorprendente película «Baños de mar».

Se estrenaron las tituladas «Acróbatas Nagel» de 200 metros y la de 400 «El cofrecillo del Rajá», obteniendo ambas la más lisonjera aceptación por parte del público.

Por esta Alcaldía se ha ordenado al vecino de esta ciudad Santiago Bañón Martínez, que el depósito de trapos viejos que tiene establecido en la plaza de Monserrate, sea trasladado inmediatamente fuera de la población.

Todas las medidas que se tomen en interés de la sanidad é higiene de la población, nos parecerán pocas, pero celebramos las que vayan adelantándose.

Para mañana á las 6 de la tarde están citados los que pertenecen á la junta que entendió en las fiestas del Centenario, al efecto de aprobar las cuentas.

Esta mañana, han empezado en la Catedral las solemnes Rogativas anunciadas, con el fin de implorar del Todopoderoso conceda un feliz alumbramiento á S. M. la Reina Victoria.

Al religioso acto han concurrido las autoridades civiles militares y judiciales, cleros parroquiales y comunidades religiosas.

Ha oficiado el M. I. S. Chantre don Cayetano Puerto, asistido de dos señores Beneficiados.

En el coro se han cantado las letanías de los Santos y las preces de rúbrica del ritual propios para estos casos.

Es esperado esta semana el excelentísimo Sr. Marqués de Rafal, candidato conservador para diputado á cortes por este distrito.

**NOTA.**—Los de fuera de Orihuela que deseen recibir nuestro diario, deben llenar el boletín de última plana firmándolo y remitiéndolo á nombre del Administrador de LA HUERTA á nuestra redacción, calle de la Trinidad, 5, Orihuela.

# INFORMACIÓN ESPECIAL

## DE LA HUERTA

### ALCANCE POSTAL

Á las horas prefijadas llegaron á Cartagena el tren real que conducía á D. Alfonso XIII y el yate Victoria Albert en el que vienen los soberanos de Inglaterra.

Las familias reales de ambas naciones se entrevistaron pocos instantes después de la llegada.

Alfonso XIII besó á Eduardo VII y á sus esposa la reina Alejandra.

El primero ha paseado por las calles y las afueras de Cartagena saliendo por las puertas de Madrid y recorriendo la Alameda de San Antón.

Estuvo en la iglesia de la Caridad orando ante la Patrona de Cartagena.

La ciudad véese de día y de noche invadida por una gran multitud de forasteros.

Esta noche lucirá la espléndida iluminación.

El próximo día 18 se celebrará en Madrid una Asamblea de productores á la que concurrirán las Cámaras de Comercio, Sindicatos de Ganaderos y Cámaras Agrícolas.

Á esta Asamblea se le concede suma importancia.

En el ministerio de Fomento, donde se está organizando aquel acto, se han recibido ya muchas adhesiones, la mayoría de Valencia y Cataluña.

Han sido absueltos por el tribunal del Jurado los procesados á consecuencia de la catástrofe del tercer depósito.

La opinión está indignada.

### POR TELÉGRAFO

#### De elecciones.

(Madrid 8—13'30 t.)

Los periódicos de esta tarde publican la lista oficial de los candidatos que han de luchar en las elecciones próximas.

Figura por el distrito de Dolores, Ruiz Valarino.

Ibarra no está incluido en dicha lista.

### El viaje de los reyes de Inglaterra.—Cojida del Gordito.—¿Mella integrista?

(Madrid 8—13,55 t.)

Zarpó del puerto de Tolón escoltada por cuatro buques de la Marina Británica, el Yate Victoria Albert que lleva á Cartagena á los reyes Eduardo y Alejandra.

Llegaron á la ciudad española hoy á las once y cuarenta y cinco de la mañana.

Durante la corrida de toros que se celebraba ayer en la plaza de Valencia, fué cojido el diestro Gordito por el quinto toro. Fué llevado á la enfermería con una herida grave.

Según las últimas noticias recibidas de Pamplana, los integristas de aquella circunscripción trabajan por que el Sr. Mella acepte la jefatura de ese partido y le han ofrecido el acta por el distrito referido.

Créese que no aceptará

RECIBIDOS HOY

### La cuestión de Marruecos

(Madrid 9—13'25 t.)

El Majzen dirigió ayer una nota al ministro plenipotenciario de Francia, en el imperio.

En ella se estraña de que el asesinato de Manchamp sirva de pretexto para la ocupación militar de Ujda.

El Sultan ha destituido al bajá de Marraquench y le obligará á presentar sus excusas á Francia.

### Bombas en Barcelona.—Viaje de Montero.

(Madrid 9—13'25m.)

En Barcelona han estallado tres bombas. Se tienen noticias hasta la hora en que telegrafio de haber herido aquellas á varias mujeres y á un sacerdote. Los heridos están muy graves temiéndose que fallezcan. Algunos dicen que se trata de manojos políticos de los solidarios. Reina indecible pánico y gran indignación. Montero Rios llegó anoche á Córdoba.

Créese que este viaje está relacionado con las próximas elecciones.

Imp. de Luis Zerón.—Orihuela.

# Sección de Anuncios

## LA HUERTA

diario defensor de los intereses morales materiales de la región

**NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS**

### Precios de suscripción

Provincia, una peseta al mes. Madrid y extranjero, 3'50 ptas. trimestre. Anuncios y Comunicados á precios convencionales.

REDACCION Y ADMINISTRACION

**PLAZA DE LA TRINIDAD, NÚMERO 5.**

LA HUERTA publicará diariamente extensa información telegráfica.

### Boletín de suscripción

Don \_\_\_\_\_  
que vive en \_\_\_\_\_  
provincia de \_\_\_\_\_  
desea suscribirse al periódico «LA HUERTA»  
por \_\_\_\_\_ meses.

El interesado.

Madrid 9-13'25 (.)  
El Ministro dirigio ayer una nota al ministro plenipotenciario de Francia, en el sentido de que ella se ocupara de que el asistente de despacho sirva de modelo para la ocupacion municipal de Cuba.  
El Sultan ha destinado al jefe de elmirantich y lo obligara a presentar sus escusas á S. M. A.  
Bombas en Barcelona. - Visión de Montoro.  
Madrid 9-13'30 (.)  
En Barcelona han establecido tres bombas, se tienen noticias hasta la hora en que telegrafico haber herido a ellas á varias mujeres y á un sacerdote. Los heridos estan muy graves temiendo que fallecan. Alguno dicen que se trata de manijeros politicos de los solidarios.  
Crisis que este viaje esta relacionado con las proximas elecciones.  
Madrid 9-13'35 (.)  
Los periodicos de esta tarde publican la lista oficial de los candidatos que han de luchar en las elecciones proximas.  
Madrid 9-13'40 (.)  
Fueron por el distrito de Dolo, José María Valeriano.  
Madrid no está incluido en el programa de la Nueva Orinda.

### NOTA

Madrid 9-13'45 (.)  
El Sr. Valeriano, con su discurso, demostró al auditorio sus excelentes dotes para la oratoria sagrada.  
El Sr. Valeriano, con su discurso, demostró al auditorio sus excelentes dotes para la oratoria sagrada.  
El Sr. Valeriano, con su discurso, demostró al auditorio sus excelentes dotes para la oratoria sagrada.

Madrid 9-13'50 (.)  
El Sr. Valeriano, con su discurso, demostró al auditorio sus excelentes dotes para la oratoria sagrada.  
El Sr. Valeriano, con su discurso, demostró al auditorio sus excelentes dotes para la oratoria sagrada.  
El Sr. Valeriano, con su discurso, demostró al auditorio sus excelentes dotes para la oratoria sagrada.

### NOTICIAS

Madrid 9-13'55 (.)  
El Sr. Valeriano, con su discurso, demostró al auditorio sus excelentes dotes para la oratoria sagrada.  
El Sr. Valeriano, con su discurso, demostró al auditorio sus excelentes dotes para la oratoria sagrada.  
El Sr. Valeriano, con su discurso, demostró al auditorio sus excelentes dotes para la oratoria sagrada.